

Logroño, un mes... 1 peseta.  
Fuera, trimestre, pago adelantado, en la Administración... 3 »  
Por comisionado... 5 »  
Cuba y Puerto Rico, semestre... 10 »  
Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre... 14 »

Número suelto, 5 céntimos  
Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.  
No se publica los días siguientes á festivos.

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION. REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE SAGASTA. NÚMERO 25

En 4.ª plana, línea cuerpo 8... Pécetas 0'05  
En 3.ª id id id... » 0'10  
En 1.ª id id id... » 0'25  
Cacetillas, línea... » 0'50

Rebaja del 50 por 100, pasando del 35, inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cual s deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuase los comunicados.

Año V.

Logroño, Martes 21 de Marzo de 1893

Núm. 1.247

## H. SANCHEZ OCULISTA

Médico honorario del Hospital Provincial  
—Consulta de 11 á una y de 3 á 4—  
Calle del Mercado. 45, 3.º—LOGROÑO.

### Los liberales

Después de lo que se había dicho, con más ó menos fundamento, de la actitud en que estaba coacado el señor Marqués del Romeral, todos esperaban con curiosidad la reunión del domingo: quedaron sin embargo un poco desilusionados los asistentes, pues ó aquí no ha pasado nada, ó no sale á la superficie. Es verdad que el señor Marqués del Romeral presentó la dimisión, pero no, como se creía, al sentirse molestado por la conducta de los jefes en asuntos de la elección para Senadores, sino por los disgustos graves que existen dentro del partido; porque se había convencido de que era un estorbo para la buena armonía de sus amigos y quería acabar de serlo.

Tal manifestación formulada con gran crudeza en momentos como aquellos, pudo parecer á algunos poco meditada: quizás fuese todo lo contrario y sea una manifestación elocuente de esas cualidades diplomáticas que dan fama á los paisanos del señor Marqués.

Sea como quiera, se había rasgado el velo en circunstancia mas ó menos oportuna, pero muy favorable para el señor Marqués que no solo fué confirmado en un puesto que nadie parece disputarle, sino aclamado como jefe indiscutible.

En esta situación se levantó á hablar don Miguel Salvador: no estaba en el mejor terreno, porque según él mismo confesó, había quien se empeñaba en ver antagonismos «en una familia que tanto se quiere»; y si existía esa sospecha y á ella se dirigían las palabras del señor Marqués, claro que la aclamación de que hemos hablado no era el mejor exordio para su discurso.

Sin embargo el señor Salvador, en este concepto, quedó á una altura verdaderamente asombrosa. Para los que no creyese en antagonismos, él era una soldado fiel, un amigo cariñoso, el más adicto á su pariente y jefe; para los que apesar de todo encontrasen disidencia en la familia y alusiones en las palabras del jefe, él

era enemigo generoso que sacrificaba sus diferencias, que devolvía sonrisas á quien le había dirigido dardos; que, como dicen del sándalo, perfumaba el hacha que le hería. Cuatro falsos amigos se empeñaban en sembrar cizaña entre personas que tanto se quieren—decía el señor Salvador—pero sepan, aparte de que es peligroso meter las manos entre primos y hermanos, que no lo conseguirán, pues siempre me verán al lado del señor Marqués reclamando para mi los trabajos, las penas, los sinsabores y dejando para él las glorias, las alegrías, el el honor de la victoria. Esta fué la síntesis de su discurso y como se vé no puede ser mas sustanciosa. Tomó plaza al lado del jefe y desde allí lanzó francamente al guante á los que llamó falsos amigos.

Además de esto, que ampliaremos quizás otro día, si alguien no se nos adelanta, como tememos; en la reunión hablaron los senadores electos, pues presentarlos al partido y que este les felicitara era el objeto de la reunión. Con este motivo se cambiaron frases de afecto y ofrecimientos cariñosos.

### El tratado con Francia

No todo se puede decir en un artículo de un periódico, dadas las proporciones de aquel; ni siempre hay tiempo y gusto para leer todos los artículos de este.

En nuestros «Realidad» y «Democratización» decíamos que la fabricación industrial del vino, permitida por las leyes francesas era la causa de la depreciación del natural, y que más tarde ó más temprano pondría en gravísimo peligro los viñedos. Demostramos con números, haciendo aplicaciones de las leyes de la oferta y la demanda, que tanto nuestros vinos como los franceses, habían bajado de precio, en el año último y en el actual, aun cuando faltaban del mercado francés, tres cuartas partes de la cosecha del 1891, y la total del 92, y concluíamos diciendo que conseguirían más los 80 diputados franceses reclamando hasta lograr la prohibición absoluta de la elaboración de vino artificial, que no haciéndonos pagar vidrios que no hemos roto.

De todo esto se concluye que estamos en un todo conformes con la opinión de Juan de Vargas, en la causa

ú origen de la depreciación del vino en el mercado francés.

Conformes en las causas, no podemos en manera alguna discordar en los efectos. La fabricación del vino artificial se ha hecho alarmante, su progreso actual es evidente; y no se puede dudar de que llega al punto de abastecer á Francia, en la cantidad que le falta para su consumo.

Si, pues, Francia tiene suficiente con su vino ya sea natural ya sea industrial, ¿qué conseguiremos con poner en Francia nuestros vinos con un tributo moderado de aduanas? Nuestros vinos siempre resultarán mas caros en el mercado francés, y por consiguiente no los podremos vender.

Concluiremos, pues, con que el mercado francés con relación á nuestros vinos, no nos produciría la mas pequeña utilidad, á no ser que Francia prohibiese la fabricación industrial del vino.

Es verdad que exportamos á Francia algunos artículos de nuestra producción que son dignos de tenerse en cuenta; pero si escluimos del tratado el vino, porque debe excluirse, entonces las importaciones francesas en manufacturas y aun en vinos y licores, escude con mucho á nuestra exportación, y tendremos si no se estudia bien, un tratado ruinoso.

Pero aun hay mas; en el afán que tenemos por concertar un tratado con Francia en el cual se arreglen las tarifas para los vinos, esta nación nos ha de exigir sacrificios que nosotros haremos con gusto, con la esperanza de mejorar nuestra situación: ese mercado no nos ha de aliviar por las razones aducidas, y entonces nos encontraremos imposibilitados para celebrar otros tratados con las naciones que se presten al cambio de productos.

Aquí es donde nosotros encontramos lo ruinoso del tratado: en que lo hemos de sacrificar todo á Francia; en que no nos ha de quedar nada que ofrecer á otras naciones, y en que estas no querrán concertar nada con nosotros: en fin; que el tratado con Francia, nos haría perder hasta la esperanza de mejorar nuestra situación buscando nuevos mercados á nuestros vinos.

Nosotros queremos un tratado no muy largo con Francia; pero con la expresa condición de que se prohíba, y no solo que se prohíba sino que se

persiga como delito especial, la elaboración de vino artificial y con esta condición, inútil es decir que deseamos la tarifa mas baja que se pueda conseguir. Entonces nuestros vinos podrán por un espacio de tiempo más ó menos largo, colocarse en el mercado francés, con utilidad para todos.

Con esto queda demostrada la concordancia de nuestro modo de ver, con el de Juan de Vargas, á quien por otra parte damos las gracias por las frases tan lisongeras con que nos saludó en su artículo «El tratado Ruinoso».

Alí Grafel.

### La Cámara de Comercio

A las seis dió principio la sesión, que terminó cerca de las nueve, con asistencia de los señores Marqués de Murrieta, Castejón, Ulargui, Herrero, Sicilia y los que componen la junta directiva de la Cámara.

Se leyeron ocho proposiciones, ninguna de las cuales se consideró aceptable por no renir las condiciones que exigía el señor ministro de Hacienda si bien como aspiración y objeto de petición distinta, podían tenerse en cuenta.

El señor Velasco (don Valeriano) espuso que en su concepto lo mejor sería suprimir el impuesto de consumos sobre el vino y crear otro que gravase el inquilinato.

El señor Marqués de Murrieta creyó más justo el impuesto sobre la renta del papel, que hoy no tributa, pues las casas ya pagan actualmente bastante contribución.

El señor Sicilia dijo que la Cámara debía limitarse á decir que la viticultura está arruinada y no habiendo riqueza imponible, no debía existir contribución.

Si con esto resultaba déficit en los presupuestos del señor Ministro era el encargado de remediarlo y no el país que no es el llamado á formar los presupuestos.

El señor Castejón (don Fermín) dijo que no era posible aconsejar nada á un Ministro que empieza por prohibir el establecimiento de nuevos impuestos y el recargo de los actuales, pidiendo después que no se le disminuyan los ingresos. Porque para quitar el impuesto de consumos ó había que crear otro ó perder el dinero

que este dá y pues ninguna de las cosas se consienten, lo mejor era dejar que el gobierno resolviese ese imposible.

El señor Martinez Gonzalez creyendo lo mismo, por lo que se refiere al Estado, entendía que podía seguir el Gobierno con su contribución de Consumos, puesto que no quiere quitarla, pero al menos debiera prohibir que los ayuntamientos la recargasen, en las capitales y poblaciones ercidas, con lo que se había rebajado el impuesto á la mitad, por lo menos, en los principales centros consumidores. Para compensar á los municipios, podía autorizarse á gravar otras especies que hoy casi son libres, como cervezas, aves, garbanzos etc., y con esto y lo que aumentase el consumo del vino, (recuérdese que la mayoría de las poblaciones pagan cupo fijo y cobran segun lo que entra) se obtendría la tercera parte del impuesto municipal que se pierde: las otras dos podían exigirse por reparto pues ya era muy pequeña la cantidad (un real mensual por habitante en Logroño, pagando todos y real y medio si se exceptuaba del pago á seis mil.)

Sobre las bases espuestas por estos señores giró la discusión; en la que intervinieron todos los allí presentes, acordando al fin emitir dictamen en la siguiente forma.

1.º Es conveniente la supresión de los consumos del vino en todas las capitales y cabezas de partido judicial.

2.º Para cubrir el déficit que resulte, tanto en los presupuestos generales como en los municipales, se autorizará á los Ayuntamientos de esas poblaciones á establecer los impuestos que crean convenientes, sin perjuicio de las garantías que juzgue preciso reservarse el Estado, para evitar abusos posibles.

### A través del infierno

IV.

La comida fué espléndida, digna en una palabra del anfitrión: Luzbel tenía buen saque, y yo, naturalmente, estimulado por el ejemplo y por penetrante olorillo de los platos procuré no quedarme atrás.

¡Vaya unos manjares! ¡Voto al chapiro verde! Ni Heliogábalo, ni Lúculo, ni ninguno de esos grandes señores que todos ustedes conocen,

Por WALTER SCOT

236

y rumores tímidos de muy pocos, y aún de esos ni uno solo se hubiera atrevido á manifestarlos en público, por el temor de un seguro castigo inmediato.

Media hora haría desde que los cateranes salieron de la caverna, cuando cesaron los monótonos paseos de Mac. El fuego ya medio apagado lanzaba débiles llamaradas, dejando á oscuras la cueva por intervalos. Acercóse Mac á Dick y asiéndole de un brazo le dijo con voz apagada y lastimera:

—Vamos, Dick, salgamos de aquí.  
Maquinalmente se dejó conducir el joven, y no levantó los ojos, ni miró siquiera en torno suyo hasta que sintió que la mano de la vieja apretaba la suya.

Comenzaba á apuntar el alba. Habíase aplacado el huracán después de barrer en el cielo las densas nubes nocturnas, dejándole limpio y azulado. Encontrábanse Mac Maggy y el joven en lo más empinado de una especie de cordillera, en la más elevada punta de una cadena de rocas negras y angulosas. Al pie de ellas el impetuoso torrente de Conat, acrecentado por la lluvia arrastraba de catarata en catarata, revueltas

238

LA MAGA DE LA MONTAÑA

nión, los consejos ó los pronósticos de Mac Maggy, dictados por un profundo conocimiento del corazón humano, se confirmaban, contribuyendo á arraigar la creencia de su poder sobrenatural.

Ninguna renta tenía Mac Maggy, en ninguna parte de Escocia poseía tierras ni casas, y no obstante, jamás faltaban en su morral algunas monedas de oro con cuño francés, que prudentemente distribuía entre los montañeses más necesitados de socorro. No faltaban algunos inercéduos de boca, porque en su interior creían como todos en el sobrenatural poder de Maggy, que osaban emitir dudas ofensivas á la fidelidad que hubiera podido guardar la maga al rey de hecho, y suponían que no estaría tan provisto su bolsillo, si no fuera por las relaciones sostenidas con los partidarios de Carlos Eduardo. Decían que las largas correrías de la vieja, que sus generosas dádivas, los efectos que prodigaba y todas sus atenciones, tenían un objeto menos filantrópico de lo que quería aparentar, y que buscándolos no dejarían de encontrarse pruebas suficientes para quemarla en la plaza de Glasgow. Pero todo esto no era más que dichos

Por WALTER SCOT

235

jo en voz alta á los que salían; más para sí añadió—ojalá le ahogárais en el camino.

—Ya ves—dijo á Dick con amargura—como protejo á tu defendido.

—Bien lo necesita, madre Mac, estando entre estos salvajes cateranes.  
—Tan seguro está como en el hogar de Aberfoil entre la altanera lady y el aborto de su hija, porque ninguno de estos se atreverá á tocarle á la punta de un dedo desde que saben que yo me intereso por él.

Estas postreras palabras fueron pronunciadas con mal disimulado acento de amargura. Cuando hubo salido el último montañés, volvió á sus paseos por la gruta, sin hacer ya caso de Dick, quien absorto tambien en sus meditaciones, no estaba propicio para interrumpirla.

Era aquella una mujer de aspecto tan singular como su lenguaje y modales. Sus afectados ademanes no carecían de cierta nobleza, cuyo efecto aumentaba con las inflexiones sonoras y ampulscas que daba á su voz cuando se dirigía á personas, á quienes quería fascinar. Representaba de cuarenta á cincuenta años, eran regulares sus facciones, y conservaba restos de una belle-

comieron nunca mejor, ni con tanto apetito como nosotros lo hicimos. Ahí va el menú que conservaré toda mi vida como recuerdo de aquel acontecimiento.

MENÚ

Paella.—Chuletas de bosta.—Atún á lo concejal.—Beefsteak de suera.—Truchas á lo Eva.—Empanada política.—Solomillo de Cain.—Albondiguillas de Adán.  
Postres.—Queso de bola.—Mansanas del paraíso.—Buñuelos de diputado.—Melón á lo sabio.—Pastel matrimonial.  
Vinos.—Morapio, Jerez y Mansanilla.  
Café, copa y puro.

Después de encender los habanos, abandonamos la mesa y nos dispusimos á comenzar mi anhelada visita.

Primero penetramos en la sala de la Hipocresta.

El local estaba atestado de gente; no había asientos ni muebles de ninguna clase.

Extrañome la desusada actividad con que todos se entregaban al aseo de su persona y para satisfacer mi curiosidad pregunté á Luzbel:

—¿Qué están haciendo estos tíos?

—Ya lo ve usted; todos tienen sus defectos; el que no es manco es tuerto, el que no es ciego es cojo; todos coinciden en dos cosas: en tener un excesivo amor propio y en tratar de aparecer como perfectos á los ojos de los demás.

—Y eso ¿cómo lo consiguen?

—Crean lograrlo valiéndose de mil artificios y apelando á gastados recursos; vea usted aquel tuerto que satisfecho se ha quedado después de haberse puesto un flamante ojo de cristal; observe usted qué miradas de triunfador tiende sobre los que á su alrededor están; sería feliz si alguno se atreviese á decirle: «Buenos ojos tienes.»

—Hasta cierto punto es disculpable esa tonta presunción.

—Lo sería si tuviesen talento para desempeñar bien el papel que en la comedia que representan voluntariamente se adjudican. Enhorabuena que tratan de ocultar sus defectos, demuestran así su afición á la estética; pero es que como son hipócritas egoístas al mismo tiempo, todo el tiempo que les queda libre lo emplean en desenmascarar á los otros, para reírse á su costa.

—Estraña filosofía la suya.

—Y no menos inútil que extraña. En ese desmedido orgullo de que se sienten poseídos hallan su mayor castigo.

—¿Qué pasa allí? ¿Por qué alborotan de ese modo? ¿Por qué riñen?

—Es que comienza la expiación. El amor propio les ha sublevado; comienza la lucha; dentro de poco esto será un campo de Agramante; ya verá V. como todos resultan vencidos.

En efecto: la disputa fué revistiendo tonos alarmantes, de las palabras pasaron á las manos y á los pocos minutos todos destrozados y maltrechos rodaban por el suelo.

Al cuarto de un puñetazo le habían saltado su hermoso ojo de cristal, el manco perdió en la refriega su artística mano de goma y todos estaban avergonzados al ver descubiertas las deformidades de su organismo.

Sus titánicos esfuerzos para ocultar la verdad resultaban inútiles; mas no por eso los hipócritas desistían de su temeraria empresa, pues cuando nosotros abandonamos la sala, de nuevo volvían á la para ellos, ocupación favorita de disimular sus faltas con maquiavélicas artimañas.

BRIJAN.

Monestra del día

Muchos llevan en Logroño el patriarcal nombre del esposo de María y entre ellos no será difícil citar varias personas distinguidas que como es natural obsequiaron á sus deudos y amigos con variada ostentación.

No hubiera sido tarea fácil, el presagiar el día de San José por la víspera, desmintiendo por esta vez el conocido proverbio.

La ausencia de dos simpáticos y respetables José, de los que recompensan espléndidamente á los que tienen la atención de darles serenatas, hizo que en la noche del sábado faltaran pretextos para que la gente bullanguera se echara á la calle.

Don José Rodríguez Paterna, había salido para El Ciego, á consecuencia del reciente luto que lleva por su padre político, evitando así el que pudieran hacerse demostraciones de universal cariño que habían de avivar mas su honda pena al experimentar la llorada ausencia en tan señalado día, del caballeroso señor de Balanzategui.

En cuanto á don José María de Eulate, no está lejos de nosotros por causas alictivas, pero es lo cierto que á la fecha lo retienen en Madrid motivos de personal adhesión, aunque es de presumir tengamos pronto ocasión de estrechar su mano.

No se crea por lo manifestado que faltaron serenatas en la noche del 18, por ser muchas las personas de ambos sexos que llevan el nombre de José, Pepitas y Pepes.

Nuestro querido amigo el doctor Sienz de Luque, reunió á su mesa, buen número de médicos, farmacéuticos y sacerdotes, además de algunos parientes y varios redactores de LA RIOJA que asistieron, bien á la comida ó bien á los postres, para conmemorar el día de su compañero el Doctor Zé.

Después de succulento banquete, que fué como elegido por el Santo se sirvieron pastas, dulces, licores, café y champagne y para coronamiento legítimo *chartreuse*, regalado por una elevada dignidad eclesiástica.

Hubo ingeniosos brindis, frases chispeantes, delicadas alusiones y amena conversación.

Para que nada faltara, se improvisó su poquito de baile del cual participaron lindas señoritas de la primera flor y varones simpáticos, aunque algunos hubieran perdido su «estado de merecer.»

La fiesta duró hasta bien anochecido y todos hacían votos para asistir el año próximo.

Los cajistas de LA RIOJA, mandaron una felicitación en verso, adaptable á la jota y con su estribillo correspondiente.

En casa de los señores de Herreros de Tejada, hubo jubileo de personas visibles que acudieron á cumplimentar el dueño de la casa.

Aunque se había aplazado la reunión que anualmente se celebra en este día, para la Pascua, los señores de Herreros agasajaron á sus amigos con el gusto que ellos saben emplear en estos casos.

Por la noche, se les obsequió con una serenata por la brillante orquesta de bandurrias que dirige el señor Calleja y con este motivo, se dieron cita en los andenes de la calle de Soría, muchachas preciosas y pollos aficionados á lo bueno, y lo bueno eran las mujeres y la música.

Aunque con pena, debemos confesar que en cultura, hemos progresado poco de veinte años aca. La mayor parte oyeron con religioso silencio las piezas musicales que constituían el programa; pero no faltaron media docena de seres que hacían gala de su *hostilidad* al divino arte, charlando por los codos y haciendo competencia en sus gritos destemplados, á los hijos del desierto, dicho sea sin ánimo de ofender á los últimos.

Duró el concierto hasta cerca de las doce, hora precisamente que debieron escoger los concertistas como antaño se hizo por quien no se forjó ilusiones respecto á nuestra afición musical.

Afortunadamente estos lunares no constituyen mas que infima parte de los que concurren á las serenatas.

Los que no gustan de la música tienen por ventura obligación de asistir á ellas? Porque la verdadera libertad consiste en procurar que todos realicen su gusto, máxime cuando estos son tan plausibles y elevados.

Entre otros sitios donde se celebró la festividad del día, recordamos las casas del señor Abad, Perez Quintana, Brieba, Trevijano, Urrutia, Hidalgo y Pepita González del Castillo, abundando en todas ellas la cordial alegría propia de las personas festejadas y de los anfitriones.

En el campo también hubo sus giras, algunas con visitas á Cuatrecantones, á juzgar por el estado *in-capas* de sus comensales.

Anteayer fué solemnemente bautizado el tierno hijo del Administrador de Propiedades, nuestro amigo D. Federico Perez del Pino, con los nombres de Federico Enrique etc.

A la ceremonia asistieron las familias mas afectas á los padres de la criatura, siendo obsequiadas con abundante refrigerio.

Hacemos votos por que el nuevo ciudadano, sea honra y orgullo de sus mayores.

Por noticias de última hora, parece se esta en vias de arreglo con la compañía de Dalmáu y Catalá para dar catorec funciones de zarzuela «grande» á partir del día uno ó dos de Abril.

*Ternera trufada.* Dos libras de ternera, media de tocino fresco, un cuarteron de miga de pan, media nuez moscada (molido), tres huevos crudos y trufas.

Se limpia perfectamente la ternera, de nervios, pellejos, etc, se parte en pequeños pedazos que se van machacando hasta dejarlos convertidos en masa; lo mismo se hace con el tocino y ambos unidos se les echa la mitad de la miga mojada en caldo, dos huevos crudos batidos, la mitad de la nuez moscada y sal.

Todo esto se amasa perfectamente con las manos, y cuando ya no se conoce el pan ni el huevo se añade el resto de la miga (nojada como la anterior), el de la nuez moscada, un huevo crudo batido, las trufas picadas y se prueba para ver si le hace falta sal.

Se amasa otra vez y se coloca en un molde que tenga tapa que ajuste, el cual se untará por dentro con manteca de vaca. En este estado se mete en el horno y si no lo hubiera se rodea bien de lumbre para que cueza á fuego lento.

Sin sacarle del molde, se prensa diez horas y colocado en el plato se adorna con jelatina de substancia,

Esta fórmula es debida á una de mis mas distinguidas colaboradoras.  
Fray-CIRILO.

Un gran incendio

El domingo se incendiaron tres casas en San Sebastián. El fuego empezó en un horno donde había amontonado alcohol, leña y otros elementos combustibles: para cuando se quiso poner remedio, se habían producido daños enormes en las personas y en las cosas.

Se quemaron las casas números 4, 6 y 8 de la calle de Urbiete, pereciendo 25 personas de las que habitaban en el número 6; de las casas solo han quedado en pie las paredes: los vecinos, en general lo que procuraron fué salvarse ellos, dejando buen número de muebles y efectos que fueron consumidos por el fuego.

Por milagro no hubo mas víctimas, pues al hundirse tres pisos de una casa estaban en el principal los bomberos y apenas tuvieron tiempo de ganar el balcón.

Los que murieron son: en la planta baja un niño de seis meses y su niñera, únicos que estaban en la habitación: en el piso segundo una señora viuda con su hija, otra joven, unos huéspedes (madre é hijo) que habían llegado á establecerse y una criada: en el cuarto piso un celador del municipio, su esposa que estaba en cinta y una hija de once años y una anciana: en el mismo piso toda la familia de un teniente compuesta do cinco individuos: un zapatero que con su familia celebraba el día de su santo, su esposa y dos hijos pequeños; un barrendero, su esposa y otros dos hijos también pequeños.

Como se vé, puede calificarse de catástrofe el siniestro. El cuerpo de bomberos llegó muy tarde y fué recibido con silbidos, pero luego hizo prodigios de valor, aunque el material era muy deficiente.

Sección de noticias

La Compañía de los ferrocarriles del Norte, deseando facilitar el viaje á Zaragoza durante las próximas Pascuas de Resurrección, ha establecido billetes de ida y vuelta de 2.ª y 3.ª clase á la ciudad indicada á precios reducidos, desde varias estaciones entre las que se encuentra la de Logroño.

Dichos billetes cuestan pesetas 20'70 los de segunda y 12'45 los de tercera haciendo el viaje de ida en el tren que sale de Logroño á las 4,50 de la mañana, desde el 28 del corriente al 1.º de Abril y el de regreso del 2 al 4 de Abril, ambos inclusive por el tren que sale de Zaragoza á las 3'05 de la tarde.

El señor Gobernador de Vizcaya participa que el cambista don Matías Romo no puede entregar las mismas onzas que cambió hace días y que se suponen robadas al señor Urien, pues las ha remitido á París: pero si otras en caso de que así se dispusiera.

En la elección de senadores verificada el domingo resultaron elegidos por unanimidad los señores Conde de Autol y don Protasio Gómez, se abstuvieron algunos diputados provinciales.

Como la elección anterior se verificó hace un año escaso y desde entonces no han variado sensiblemente municipios ni mayores contribuyen-

tes y aun los diputados liberales son menos que entonces, creíamos que hoy como entonces vencerían los conservadores.

No ha sucedido así, lo que demuestra que tenemos formado un concepto demasiado favorable de los electores privilegiados.

Ambos tres obtuvieron 179 votos.

Al regresar de paseo el domingo la familia de nuestro amigo señor Hermosilla, se encontró la puerta de la habitación forzada y roto el candado que acostumbraban á poner.

El haber llegado á tiempo dicha familia evitó que se consumase el robo.

Un joven arrojó ayer una piedra desde el puente dando en la cabeza á una mujer que estaba lavando en el Ebro y causando una herida de bastante extensión.

El agresor fué detenido.

Cerca del cuartel de Caballería volcó ayer un coche de viajeros, sin que afortunadamente ocurriesen desgracias.

Después de la elección del domingo fueron obsequiados los compromisarios en el salón del café del Siglo.

Días pasados hubo en la iglesia de Tudelilla un gran alboroto.

Durante la función religiosa se pusieron á reñir los mozos, armando el consiguiente escándalo y las carreras y sustos naturales. Por lo visto salieron á relucir las armas y hasta hubo tiros dentro del templo, según dicen.

Ayer se dió parte de que cierto individuo pretendía herir al sereno Paulino la Cuadra, con un hacha; habiéndose arreadito al encontrarse descubierto.

En el tren de las cuatro salen para Madrid los dos Senadores.

El partido fusionista, desimpresionado ya, piensa hacerles una cariñosa despedida acudiendo á la estación en gran número.

Es un deber nuestro no dejar de recomendar á nuestros lectores el acreditado y elegante gabinete dental que acaba de montar el Sr. Gurra (Portales 36) con aparatos modernos que lo colocan á la altura de los mejores de las grandes capitales y en el que tiene la garantía el público que los trabajos que se encarguen son hechos por el dueño del establecimiento y un inteligente Cirujano-dentista de Madrid con más de 20 años de práctica.

Como presuntos autores del robo de Rivafranca, cuya descripción detallada ya conocen nuestros lectores, han sido detenidos Pedro Lopez Franco, Victoriano González y Francisco Caracido.

La guardia civil de Logroño, recogió en el Cortijo las siguientes armas: á Leandro M. 160, un fusil á Gregorio Melón, un puñal, y á Domingo Elizón una pistola y una navaja.

La de Briones también recogió á los dependientes de aquel municipio un fusil con bayoneta y 19 recortados, que usaban sin autorización.

Tenemos á la vista un prospecto relación de los siniestros de incendios pagados por la respetable Compañía Nacional de seguros «La Unión y el Fénix Español» durante el año

za severa todavía, y no borrada del todo por la edad, por las pasiones, y por los pesares. Su rostro tostado por la intemperie era aún notable por su pronunciado carácter y por la dura energía que reflejaba. Sus cejas espesas y su negro cabello, contribuían á pesar de todo, á darle un aspecto feroz y casi cruel. Era de estatura poco común, y su grosera indumentaria cuyas prendas la arrastraban, la hacia mas alta aún. Tenía el vestido abierto por delante, y sujeto al cuerpo por un cinturón de cuero amarillo, del cual colgaba un morral lleno de yerbas medicinales, y de simples salutíferos que repartía Mac Maggy á los montañeses enfermos. Contra la costumbre general de las mujeres de la alta Escocia, que solían llevar los plaid sobre la cabeza y los hombros, poníase Mac Maggy su tartán á guisa de chal sobre los hombros y el pecho como los guerreros para el combate. Calzaba la abarca montañesa y media de lana roja, llevando siempre como complemento de tan extraño atavío un crucifijo negro groseramente labrado, de que se valía en las circunstancias difíciles y peligrosas conque tropezaba en su vida aventurera.

Tales eran la facha y traje de aquella mujer

extraordinaria. Acatada por unos que la atribuían un poder sobrenatural, supersticiosamente temida por otros, que por la misma razón la suponían en íntimas relaciones con las magas, y una de tantas, conocida y respetada de todos, pasaba la vida corriendo de clán en clán, y de cabaña en cabaña, llevando socorros y prodigando cuidados. Su conocimiento de las yerbas y algunas curas notables, contribuyeron poderosamente á acreditarla como un ser superior, y Mac Maggy lejos de desmentir los absurdos rumores que sobre ella circulaban, se complacía por el contrario, en consolidarlos, dando un tinte maravilloso á todos sus pasos, acciones y movimientos. Sus correrías por las montañas, su aparición en tal ó cual clán, eran siempre imprevistas y repentinas: aparecía, desaparecía, y tornaba á aparecer, sin que supiera nadie donde había andado y con qué objeto. Todo el mundo la respetaba, la temía y la adoraba. Consultabanla sobre las variaciones de la atmósfera, sobre los resultados de una empresa, sobre las epidemias de los animales, sobre las enfermedades, sobre las consecuencias de una boda, de una reconciliación, de un combate; y siempre la opi-

con sus aguas amarillentas y cenagosas, encinas desgajadas que á trozos formaban puentes naturales. Por el espacio libre entre dos montañas veíase el mar aun espumoso, cuyas olas reflejaban los primeros rayos rojizos del sol naciente. Habíase convertido en profunda tristeza la expresión de orgullo y superioridad que había ostentado Mac Maggy, y aquella elevada estatura de que ella se complacía en hacer alarde, estaba como encorvada bajo el peso de una honda pena. Así que salió de la gruta respiró como para desahogar su pecho, y después de sentarse sobre una piedra haciendo á Dick indicación de que la imitara, le contempló en silencio un breve espacio con dulces y escrutadores ojos.

—Dick—dijo la vieja con cierta magestad.—¿No es cierto que la amas?

—Extremécese el joven y púsose extremadamente pálido, mirando á la vieja con mal reprimido terror.

—Dime que la amas—continuó Mac Maggy con energía:—¿por qué no has de amarla? No es una niña adorable, casta, pura, digna por todos conceptos del amor de un buen mozo? ¿Qué puede reprochársele? Ella no debe sufrir la pe-

1892 que asciende a la considerable suma de pesetas 240.702 23 y con el fin de que pueda comprobarse, en el mismo se consigna los nombres de los asegurados y el lugar del siniestro.

Este dato, que facilita todos los años tan digna Compañía, es la demostración más elocuente de su importancia y del vasto desarrollo de sus operaciones, la cual, por otra parte ya era conocida del público así como la bondad inmejorable de esta sociedad.

**Tablón, tablay y tableta de chopo**  
Se vende una partida regular en Logroño. Informes en esta imprenta.

Los resultados que se deriban de la «Emulsión Scott» exceden a cuanto se ha dicho (Desconfiar de las imitaciones)  
Cádiz 17 Enero de 1885.

**Dicha completa**  
Llegó la Primavera, los árboles se cubren de hojas y de nidios, el suelo de verdor los pájaros entonan sublimes melodías que a roban y extasían a todo el corazón.

Par. qu. nada falte también **El Siglo XX** de recibir acaba brillante expedición de tea y de cintas que adornan los trajes que buscan las hermosas de esta población.  
PORTAL 88, 112

**HERRERO Y RIVA**  
Se encargan del Cange de títulos del 4 por 100 Interior.—Compra y venta de toda clase de valores cotizables en las Bolsas de España y Extranjero.—Giros sobre las principales plazas de España y Extranjero.—Cambio de monedas.  
Mercado 96, Logroño.

**Servicio particular de LA RIOJA**  
**TELEGRAMAS**  
Madrid 21.—12:15 m.

Las reformas del general Lopez Dominguez, se suprimen casi todos los Gobiernos militares quedan solo nueve en las principales plazas fuertes de la península.

El Gobierno militar de Logroño queda suprimido.  
Se ha celebrado Consejo de ministros. Los consejeros estuvieron reunidos 5 horas despertando la curiosidad de los que esperaban su terminación en los pasillos.

Según la nota oficiosa los asuntos más importantes tratados son: se resolvieron varios expedientes de material, se concedió un indulto para el ramo de guerra y se despacharon otros expedientes.

Empezada la discusión del presupuesto de Marina manifestó el señor Cervera que era preciso transigir por ambas partes, pues a él le habían pedido 1.600.000 pesetas: dice que él ha transigido con el millón, pero en manera alguna está dispuesto a ir más allá.

Los ministros convinieron en aceptar como fórmula de avenencia, el presupuesto de Marina con un millón de economías esperando para lo sucesivo las 600.000 restantes.

Quedó aprobado el presupuesto de Marina hasta el capítulo 5.º habiendo posibilidad de que en los otros se llegue a franca concordia.

Madrid 21.—1:50 m.  
Asegurase que el señor Cervera llegará con sus economías mas allá de lo convenido en el Consejo de ministros, pues está dispuesto a rebajar tambien las 600.000 pesetas origen de tanta discusión. Los que esto aseguran añaden que esas pesetas las rebajara del crédito de gratificaciones incluso las de embarque.

Con esto se da como conjurada la crisis que los mismos ministeriales consideraban irremediable.

El señor Sagasta había conferenciado con el general Sanchez quedando conformes en que este aceptaría la cartera de Marina.

También convinieron en volver a verse después del Consejo.

Una sociedad de banqueros de Barcelona dice que ha propuesto encargarse de la cobranza de la contribución industrial de Barcelona. Ofrecen prestar garantía de un millón de pesetas y elevar el cupo de modo que el estado obtenga una ganancia de cuatro millones de pesetas. El señor Gamazo estudia la proposición.

Madrid 21.—3 m.  
En Castellón tratóse de incendiar la casa del jefe de los tradicionalistas. En las esquinas aparecieron pasquines, que fueron arrancados, pidiendo que abandonase la ciudad so pena de la vida.

En la Iglesia de Mailhac (Francia) ha estallado un petardo produciendo grandes destrozos y ninguna víctima.  
Se halla completamente restablecida la archiduquesa Isabel, madre de la Reina.

**Bolsa de Madrid.—Últimos cambios.**  
4 por 100 interior 69'10  
4 por 100 amortizable 77'60

**EL SUBMARINO**  
SASTRERÍA Y CAMISERÍA  
**RAMON PONS**  
Taller de planchado para caballeros  
Gran surtido en Corbatas  
SAGASTA, 1

**ANUNCIO**  
Se arrienda un molino harinero en jurisdicción de la villa de Los Arcos, (Navarra); distante kilómetro y medio de la población; onya fabrica se compone de dos piedras, una de las timbales de Tr-viño y la otra francesa, con limpia y cernedor segun los a telantos del día.—Enterará de las condiciones don Guillermo Zubieta, vecino de la mencionada villa.

**LA BRITÁNICA**  
Camisería de la V.ª de M. Medrano  
Se confeccionan camisas para caballero, a la medida, y se hacen toda clase de arreglos. Calle de San Blas, 32, entresuelo. Esquina al Muro de las Escuelas.

**VINO Claret superior**  
Por cántaras a 22 reales y por cuartillos a 20 céntimos.  
Frente a las dos fuentes. Calle de San Blas. Casa de Tomas (Esquina a la calle Laurel).

**Vino de cosechero**  
Se vende a 20 céntimos el litro y 13 reales cántara en la Calle Mayor, núm. 134.

**Venta de aceite**  
Procedente de la testamentaria de doña Casilda Romero, a 19 pesetas cántara, calle del Mercado, n.º 11, en donde dicha señora habitó.

**ALERTA COMPRADORES**  
En la Travesía de S. Juan, núm. 9, primer piso, se vende vino de vino de 14 grados a 11 reales cántara y a 10 céntimos cuartillo. Se regalan cien pesetas al que pruebe que el vinagre no es de vino.

**SE VENDE** Una maquina de coser de mano incorporada en un carro poco usada, la cual se halla util y corriente y se dará muy barata.—Muro de Carmelitas, número 8.

**Todos lo saben de siempre**  
El mejor vino y aceite que se cosecha en Logroño, se vende en las Escuelas, casa de Luis Pérez Inigo (a) el Morenito, a 25 céntimos litro de vino y por cántaras a 17 reales se dá de la cuba en la misma bodega de cuartilla en adelante.

**VENTA**  
Se hace de la casa número 6 de la calle del Horno, se esta ciudad, compuesta de portal y quadra y vivienda en la planta baja, un piso y desván, por su justo precio, bien al contado ó a plazos, y bajo unas condiciones ventajosísimas.—En esta relación informarán.

**SUSTITUTOS**  
Se admiten licenciados absolutos, reclutas disponibles y soldados en situación de reserva que sean naturales de la provincia de Logroño.—Pueden dirigirse para precios y condiciones a D. Lorenzo Bribea, calle de las Delicias, núm. 10, en esta capital.

**VENTA**  
Un olivar en Varea titulado el Rayo de ocho fanegas de tierra con 264 livos.  
Una viña olivar en el camino de Viana titulada las Cañas, de cinco fanegas y cuatro celemines de tierra.  
Todo en muy buenas condiciones para producir. Quien desee interesarse en su compra puede dirigirse calle del Cristo núm. 3, 3.º.

**Directora de Cocina**  
En la Fonda de Europa se encuentra una cocinera que dá lecciones a domicilio ó en la misma Fonda, enseñando a condimentar platos del día, fiambres, (trufados, lenguas a la escarilata, etc) y toda clase de postres.

**ULTRAMARINOS**  
Especialidad en géneros finos  
**VIUDA DE H. ARZA**  
Sagasta 5 Logroño.  
**QUESOS**.—Surtido en Bola, Nata, Roquefort, Gruyere, Valsail, Chester y otros. Fiambres, embutidos y trufados. De la actual temporada, salchichón, solomillo embutido, lomo trufado, cabeza de jabalí, jamón en dulce, morcilla catalana trufada, butifarra, chorizo de Pamplona y del país clase especial.

**TRASPASO**  
Se hace en muy buenas condiciones de una tahona con numerosa clientela.  
Para informes en la Administración de este periódico.

**PROFESORA EN PARTOS**  
Doña Ramona Bonet.—Ofrece sus servicios a las señoras. Mayor, 70, 2.º

**Almacen de taponos de corcho**  
de  
SANTIAGO BARRUSO, Logroño  
Ventas por mayor; precios desconocidos. Taponos de botellas, desde 14 a 26 reales millar; idem de Gaseosas y Cervezas de 30 a 44 millar; idem de Cubetas y Cubas de 66 a 500.  
Unico depósito de la Pasta Luminosa para el encendido de los carbonos y compras en Comisión de tártaros, alumbres y heces de vino.—San Blas, 22, Logroño.

**ANTIGUA PLATERIA DE MARTINEZ**  
hoy de su sucesor  
**BARTOLOMÉ LATORRE**  
En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de objetos pertenecientes al ramo de platería.  
En el taller que esta casa tiene, que hace más de 20 años se halla funcionando, se hacen toda clase de trabajos nuevos en oro, plata y pederria, composturas, dorar, platear, etc.—Compra de oro plata y platino. Bonito surtido en estuches y otros objetos para regalo.—Objetos de metal blanco garantizado.  
Mercado, 45. (Frente a Portales) Logroño.

**BUENA OCASIÓN**  
Por cuenta del cosechero se venden superiores tintos y claretos en casa de don Antonino Castroviejo, calle de Sagasta, número 11, junto al puente de hierro.

**Socio**  
Se necesita un socio capitalista para encargarse de la administración de un molino y fabrica de harinas en Logroño. Dirigirse a D. C. Almorin, Muro de San Blas, número 7, 3.º.

**La Verdadera Económica**  
Sastreria Elegante de Ladislao Gómez  
Se confeccionan trajes al precio de 30 y 40 reales.—Calle de San Blas, núm. 30, principal. (Antigua confitería de La Ceres).

**A las señoras**  
Celestina Sáenz ofrece sus servicios de modista para trabajar en casas particulares y en la suya. Calle de Soria, n.º 19, 2.º izquierda.

**INSTITUTO HIGIÉNICO**  
DE LOGROÑO  
**Vacuna fresca todo el año**  
Vino de mesa  
del cosechero don Manuel Calvo  
Se vende en la taberna de la calle de Herreras, número 26, a dos reales azumbre y a cuatro pesetas cántara.

**GRAN BARATILLO**  
Calle de la Imprenta, núm. 1  
Se liquidan las existencias de una importante casa de Barcelona a precios muy reducidos, y se traspasa el mismo en condiciones muy ventajosas.

**Vino**  
Se vende en el portal de Concha (cuatro cántaras) de la cosecha de D. Patricio Sáenz, a dos reales azumbre y en la bodega a diez y seis reales cántara.

**Venta de fincas rústicas**  
A voluntad de su dueño se venden juntas ó separadamente nueve fincas sitas en esta jurisdicción y términos de San Adrián, Calleja vieja, Rio mayor, Puente-madres, Casosjos y Casosjosas.—Se ceden baratas y para tratar des precio y condiciones dirigirse al procurador don Ramón Vitorreta, Compañía 23, 3.º

**Sastreria economica**  
DEL  
**PALENTINO**  
Sagasta, 6. Logroño  
Rápidos en la confección de trajes a la medida, en tantas horas, si es urgente, como duros cueste el traje al cliente.

**ARRIENDO**  
Desde el 1.º de Julio próximo se arrienda una hermosa casa entera o por pisos, fuentes en las cocinas, jardín y cuantas comodidades puedan apetecerse, cuyo edificio habitan actualmente las Siervas de Jesús, calle de Cristo, número 4.  
Para informes y contratos dirigirse a don Gregorio Preciado, Muro de Carmelitas, número 18, 2.º

**SIN RIVAL**  
No lo tiene el vino de cosechero que se vende en la calle de San Juan núm. 48.—Pueden competir con las mas afamadas marcas de España y el extranjero y sin embargo se cede a 4 pesetas cántara y 25 céntimos litro y lo que es mas de cántara en adelante se sirve a domicilio.

**ABONOS POTÁSICOS INTENSIVOS**  
para viña, árboles frutales y de sombra, olivos, patatas, lino, etc.  
DE LA CASA  
**ZORZANO, ORIVE Y COMP.ª**  
MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.  
Recomendamos eficazmente a los agricultores este abono, que por su riqueza en potasa, tantas ventajas ha de proporcionarles.  
Con su empleo para las viñas, se consigue además combatir la anemia de las plantas, devolviéndoles su hermoso color verde al par que fomenta el desarrollo de las cepas.  
Al hacer los pedidos, deben indicarnos el cultivo para que han de ser aplicados.  
Facilitamos a quien lo desee, un tratamiento sencillo y de resultado seguro para combatir el pulgón en las habas.  
Cuantas instrucciones necesiten nuestros favorecedores, pidanlas a nuestra casa.  
Para los demas cultivos, elaboramos abonos especiales.

**HAUTE NOUVEAUTÉ**  
**PARFUM DERNIERE**  
**FIN DE SIÈGLE**

**VINOS** LOS ACREDITADOS VINOS DE MESA  
D. SATURNINO ULARGUI  
Se venden en el comercio de ultramarinos de D. Rufino Perez (Grijolado), calle de San Blas, núm. 2, Logroño.

**Casa**  
Se vende en buenas condiciones la señalada con el núm. 3 de la calle de Santiago. Darán razón en la misma, piso 1.º

**PLATERIA**  
de la  
**VIUDA DE GURREA**  
Portales, 36.—Logroño  
Gran surtido de todo lo referente a Platería y Joyería.—En el taller se hacen y componen toda clase de objetos de arte

**Aceite**  
Se vende aceite de la cosecha de D. Gregorio de Pablo a 17 pesetas en la calle Mayor, 134.

**Filtro Chamberland, SISTEMA PASTEUR**  
Este es el único filtro que puede oponerse con eficacia a la trasmisión de las enfermedades por el agua de alimentación.  
Representa para esta provincia, Joaquín Redón, San Blas, 18, Logroño.

**PERSIANAS**  
Para la próxima temporada y papeles pintados se han recibido importantes partidas en el comercio de Julia y Melivia, calle de la Compañía, núm. 10.—LOGROÑO.

**A los ganaderos**  
Se arriendan los abundantes pastos de la Corraliza de la Rad de Varea, propiedad del Sr. Lasuen. A tratar con D. Rafael Arios en Logroño, calle del Mercado número 2 piso 3.º

**LA CAMERANA**  
**Mazapanes de Soto de Cameros**  
Con motivo de haber tenido un pedido para fuera; el público los tendrá por unos días de venta en la casa de Caballería, núm. 9.

**ACEITE**  
del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, a 20 pesetas por cántaras sueltas y a 19 de dos en adelante.—El que desee adquirirlo, dirijase a Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º

**BUEN VINO**  
En la calle de la Co-tanilla, bodega de don Fermín Castejón, vende Ventarás Nuestra vino a 16 reales cántara, y en su casa calle Mayor esquina a la de Barriocepo a dos reales azumbre.—Se garantiza la pureza del vino.

**VINOS** Hoy queda a abierto un establecimiento donde se venderá vino tavorro a 30 céntimos litro.  
En el mismo local se sirven meriendas con asco y coo amio. Es eban Lozano, calle de la Imprenta número 18.

**Aceite en venta**  
Se vende aceite puro de oliva, en la casa de don Idefonso San Millán, Mercado núm. 21, a 19 pesetas cántara.

**SE ARRIENDA**  
Un espacioso local en la planta baja calle de Ollerías Altas.—En el Café Colón informarán.

**DEUDA PÚBLICA**  
Urgente cange de títulos  
Cortado el último y único cupón de los actuales títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 Interior, la Dirección general de la Deuda pública procederá al cange de estos títulos por otros de la misma clase que contendrán los necesarios cupones de sucesivos vencimientos.  
Don Francisco Urien, que se encargó del cange de los del 4 por 100 exterior y que fué el primero que los trajo cangeados a esta capital, se encarga de hacer igual servicio con estos, con la misma economía y prontitud que presidió en aquellos.  
Señas.—D. Francisco Urien, Muro del Carmen 9 Logroño

**Vulcano** Las grandes demandas de este fuego fluido Colis, el la mayor recomendación que acredita el uso de este excelente tópicos conocido en veterinaria. Con su empleo, no hay cojera ni parálisis que no se logre dominar.  
Unico depósito en Logroño, farmacia de Presa, Mayor, 95, donde se expende al precio de 3'50 pesetas cada frasco.

**CUBAS Y TONELES**  
El conocido cubero Antonio Cabañas que tenia su taller en la calle de la Compañía número 18 lo ha trasladado a la carretera de Soria, número 6, antiguo taller de Juan Marrodán.—En esta acreditada casa se construyen toda clase de vasijas de uca cántara en adelante, al contado y a plazos mediante garantía suficiente.

**ESTREÑIMIENTO**  
Causa de molestia en el vientre, de inapetencia, pesadez de cabeza, que impide la aptitud del trabajo, y origina muchas veces cefalalgia. Desechad los purgantes que atentan el mal, y tomen los acreditados **Polvos Regularizadores de Rincón**, en la seguridad de que tolo desaparece. La composición de este medicamento de sencillos vegetales, de gusto sgradable, y provoca deposiciones ordinarias sin la mas leve irritación, lo hacen recomendable a todas las edades y sexos, pues carece de todos los inconvenientes que tienen los purgantes.  
Depósitos en Logroño: Farmacias de don Remigio Sanchez y de D. Patricio Gomez. En Bilbao: M. Rincón, su autor.

**Venta de leña**  
**propia para hornos y tejeras**  
Procedente de la Testamentaria de la finca doña Casilda Romero, vecina que fué de esta Ciudad, se vende la leña existente en la dehesa llamada Almida en jurisdicción de Lardero, bien junta ó en lotes.  
El Testamento don Gabriel Plaza, calle del Mercado número 152 principal, enterará del precio y condiciones.

**Gabinete Odontológico**  
DEL CIRUJANO-DENTISTA  
**RUIZ**  
Este gabinete hallase provisto todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y restos gastados, orificaciones y obturaciones y corrección de dientes desviados, tratando con eficacia las enfermedades de la boca.  
Se construyen dentaduras en oro caucho y celuloide, dientes Pibot, Lobart y de encía esmaltaada.  
Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariñas)

**Gabinete Odontológico**  
DEL CIRUJANO-DENTISTA  
**RUIZ**  
Este gabinete hallase provisto todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y restos gastados, orificaciones y obturaciones y corrección de dientes desviados, tratando con eficacia las enfermedades de la boca.  
Se construyen dentaduras en oro caucho y celuloide, dientes Pibot, Lobart y de encía esmaltaada.  
Plaza de Amós Salvador, número 6, entresuelo (casa de D. Joaquín Fariñas)



